

Departamento de Asia y el Pacífico

Cronología 2006

ENERO

4.

INDONESIA: Las lluvias monzónicas que azotan Indonesia han dejado decenas de muertos en los en la isla de Java, mientras los expertos advierten de que estas catástrofes van a repetirse sin no se frena la deforestación del archipiélago.

12.

KAZAJISTAN: El presidente del Estado petrolero centroasiático de Kazajistán, Nursultán Nazarbáyev, de 65 años, toma posesión de su cargo por otros siete años, tras haber sido elegido el pasado diciembre en unos comicios que, según la misión observadora de la Organización de Seguridad y Cooperación Europea (OSCE), no cumplían los criterios internacionales.

23

NEPAL: Al menos 17 guerrilleros maoístas y seis miembros de las Fuerzas de Seguridad murieron en un enfrentamiento acaecido en Nepal.

27.

CHINA: Cualquier solución negociada es mejor que un enfrentamiento. Siguiendo esta premisa tradicional en la política china, Pekín respalda el plan de Moscú para poner fin a la crisis planteada por el programa nuclear de Irán.

FEBRERO

6.

CHINA: Un periodista muere a causa de los golpes que le dieron efectivos policiales por haber denunciado irregularidades comunales en un artículo sobre corrupción. Las autoridades locales se niegan a opinar sobre el tema.

24.

FILIPINAS: La presidenta Gloria Macapagal Arroyo, afirma haber desarticulado un plan militar de golpe de Estado y declara el estado de emergencia con un gran despliegue de seguridad, en medio de multitudinarias protestas.

26.

FILIPINAS: El gobierno implanta el estado de emergencia pero sigue la tensión luego de que la presidenta Gloria Arroyo anunciará que había abortado un intento de golpe de Estado.

28.

INDIA: 55 personas mueren al estallar una mina colocada por rebeldes maoístas en el estado de Chhattisgarh, en la India, donde el presidente de EE.UU., George Bush, llegará mañana para una visita de 48 horas.

COREA DEL NORTE: El gobierno pide a EE.UU. que le suspenda las sanciones económicas pues sería un indicio de que Washington desea deponer su política hostil hacia el país comunista.

MARZO

2

CHINA: El gobierno reacciona frente al acuerdo en materia nuclear firmado entre Estos Unidos e India y recuerda que India se niega a firmar el Tratado de No Proliferación Nuclear el cual juega un rol importante para promover el desarme y el uso pacífico de la energía atómica.

3

INDIA: En su visita oficial a este país, el presidente norteamericano declara que elogia el orgullo del pueblo iraní pero afirma que está secuestrado por una pequeña elite religiosa que le niega toda libertad fundamental, patrocina el terrorismo y persigue armas nucleares. Se firma un acuerdo nuclear entre los gobiernos de India y el de EE.UU.

5

CHINA: En la inauguración del Congreso Nacional del Pueblo, el primer ministro presenta un Plan Quinquenal centrado en inversiones para el desarrollo del campo, mejores servicios sociales y el uso más eficaz de la energía. Asimismo, repite su resistencia "incondicional" ante las pretensiones independentistas de Taiwan.

6.

INDIA: Al menos 21 personas mueren y 60 resultan heridas en un triple atentado con bombas en la ciudad santa de Benarés, uno de los más importantes polos de atracción turística en el norte de India.

8

CHINA: El gobierno cierra un blog periodístico que suele incluir críticas a la política y la cultura chinas pero también a la visión occidental del gigante asiático. Activistas por la libertad de expresión denuncian la censura de otros blogs.

9

JAPÓN: Las bolsas de la región Asia-Pacífico cierran con importantes alzas luego de que el Banco de Japón anuncia que levantará su política de tipos de interés en torno al cero por ciento que había adoptado hace 5 años para luchar contra la deflación y estabilizar el sistema financiero.

14.

CHINA: Las autoridades chinas defienden su derecho a ejercer la censura en Internet y la justifican al considerarla necesaria para resguardar los intereses nacionales, sociales y colectivo.

16

CHINA: El gobierno afirma que su política de Defensa "tiene carácter defensivo" y el gasto militar es "totalmente transparente", en respuesta a la secretaria de Estado de EEUU, Condoleezza Rice, quien mostró preocupación por el rearme militar chino. El gobierno pide a EEUU y otros países que tengan una actitud responsable a la hora de hacer declaraciones sobre el presunto rearme chino.

20

AUSTRALIA: El ciclón Larry (categoría 5) asola la costa noreste de Australia. No se reportan víctimas fatales, pero los daños materiales son millonarios.

28

CHINA: El gobierno protesta indignado tras una declaración del primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, quien en un acto electoral dice que en la época de Mao Tse Tung a los niños no se los comían pero los hervían para abonar los campos. El exabrupto de Berlusconi causa una crisis diplomática

ABRIL

21

NEPAL: Tras dos semanas de protestas populares, el rey de Nepal, Gyanendra, anuncia en un discurso por la televisión estatal que restituirá parte del poder e invita a los partidos políticos opositores a proponer un primer ministro, aunque la oposición rechaza la oferta por insuficiente.

22

NEPAL: Miles de personas vuelven a las calles para pedir la restauración de la democracia. Por tercer día consecutivo, hay toque de queda en Katmandú. El monarca Gyanendra propone celebrar elecciones e invita a los partidos políticos opositores a proponer un primer ministro. Pero la oposición rechaza la oferta.

23

NEPAL: La crisis en Nepal se cobra nuevas víctimas, cuando miles de manifestantes marchan en Katmandú, en desafío al toque de queda dispuesto por el rey Gyanendra. Unas 27 personas resultan heridas y un joven, que había resultado herido de varios disparos, muere en un hospital de la vecina India donde había ingresado.

24

NEPAL: Tras 19 días de protestas y huelgas masivas en contra del rey Gyanendra, el propio monarca anuncia la restauración del Parlamento para acabar con la crisis política que sacude al país.

JUNIO

3.

CHINA: Cerca de 44.000 personas rinden tributo en Hong Kong a las víctimas de la masacre de Tiananmen del 4 de junio de 1999. Es el único lugar del país donde se recuerda el hecho.

TIMOR ORIENTAL: Agresores incendian seis edificios en la capital, Dili, en señal de que el joven país sigue siendo presa de disturbios, a pesar de la llegada la semana pasada de tropas extranjeras para restaurar el orden.

11.

NEPAL: El rey Gyanendra, obligado por una rebelión popular en abril a ceder sus poderes, pierde también su derecho a veto de las leyes aprobadas por el Parlamento, en una decisión unánime tomada por la Cámara baja.

16.

CHINA: Comienza en Beijing el juicio, a puertas cerradas, contra el periodista Zhao Yan (44), colaborador del diario estadounidense The New York Times, quien se halla detenido hace 20 meses acusado de revelar "secretos de Estado".

18

COREA DEL NORTE: Corea del Norte finaliza los preparativos para el lanzamiento de su primer misil intercontinental, una situación por la que Estados Unidos y Japón manifestaron estar dispuestos a recurrir al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

24.

VIETNAM: Se inicia la reforma más importante del aparato político comunista, con las renunciaciones, aceptadas por la Asamblea Nacional, del primer ministro Phan Van Khai, el presidente del Estado Tran Duc Luong y el titular de la Asamblea.

26

CHINA: La línea ferroviaria más elevada del mundo comenzará en julio su camino hacia el Tíbet. Se trata de la primera conexión con el "techo del mundo".

JULIO

4

COREA DEL NORTE: El Gobierno es acusado por EE UU de haber lanzado al menos seis misiles, uno de ellos de largo alcance.

CHINA: El Parlamento está estudiando el borrador de una ley para restringir la información e imponer multas a aquellos medios que publiquen sin permiso oficial noticias relativas a emergencias y desastres.

8.

JAPÓN: El destructor norteamericano USS Mustin, capaz de detectar y destruir misiles, llega a Japón para reforzar a la flota de Estados Unidos en las costas asiáticas del Pacífico, según informa el teniente Tray Brown, portavoz de la Marina, en una medida de prevención por el lanzamiento de misiles por parte Corea del Norte.

11

INDIA: Al menos 174 personas mueren y más de 450 resultan heridas en Bombay, la capital financiera, en siete atentados con bomba casi simultáneos en estaciones de trenes de cercanías.

12.

INDIA: Las autoridades señalan que los primeros indicios sobre la responsabilidad de los atentados de Bombay apuntan a un grupo de Cachemira, Lashkar-e-Toiba (El Ejército de los Puros), que, sin embargo, rechaza cualquier implicación en los ataques.

14.

INDIA: El primer ministro, Manmohan Singh, lanza el más agudo ataque verbal contra Pakistán en años al acusar al país vecino de haber brindado apoyo y cobertura a los

autores del atentado múltiple en Bombay, que causó 179 muertos, según las últimas cifras.

17.

INDONESIA: Más de cien personas muertas, 125 desaparecidas y 150 heridas es el balance oficial de víctimas del tsunami que sacude el suroeste de la isla de Java, la más poblada de Indonesia.

19.

INDONESIA: Aumentan las críticas al Gobierno por la falta de previsión para evitar el maremoto, pese a las medidas anunciadas tras las olas gigantes que devastaron el país en 2004.

AGOSTO

15.

JAPÓN: El jefe del Gobierno, Koizumi, elige el aniversario de la rendición de su país en la II Guerra Mundial, para visitar en Tokio el templo de Yasukuni, dedicado a los japoneses muertos en los conflictos armados, entre los que figuran 14 criminales de guerra, haciendo caso omiso de las advertencias de China y Corea, que le pidieron que no acudiera al santuario, recordatorio de los desmanes nipones en Asia.

16.

JAPÓN: El gobierno protesta ante el Gobierno ruso por la muerte de un pescador japonés en aguas cercanas a las islas Kuriles, cuya soberanía se disputan Tokio y Moscú. Según las autoridades japonesas, una patrullera rusa abrió fuego contra el barco cangrejero.

22

CHINA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, llega a Pekín en su cuarta visita oficial con el objetivo de consolidar los lazos económicos y políticos entre su país, el quinto exportador mundial de petróleo, y el gigante asiático, en busca de fuentes de energía.

SEPTIEMBRE

8.

INDIA: La violencia sectaria vuelve a sacudir al Estado indio occidental de Maharashtra. Al menos 37 personas mueren y más de un centenar resultan heridas en una serie de explosiones en una mezquita y un cementerio musulmán de la ciudad de Malegaon.

11.

JAPÓN: El ministro portavoz del Gobierno, Shinzo Abe, parte con ventaja frente a los otros dos candidatos en la reñida carrera para sustituir en septiembre a Junichiro Koizumi al frente del Partido Liberal Democrático (PLD) y del Gobierno, al haber recibido su respaldo público.

15

JAPÓN: El Tribunal Supremo rechaza la apelación y ratifica la condena de muerte del cerebro del ataque con el tóxico gas sarín, el 20 de marzo de 1995, en el metro de Tokio, Shoko Asahara, autoproclamado mesías de Aum Shinrikyo o secta de la Verdad Suprema.

19

TAILANDIA: La cúpula militar de Tailandia aprovecha la asistencia del primer ministro, Thaksin Shinawatra, a la AGNU en Nueva York para dar un golpe de Estado, suspender la Constitución y decretar la ley marcial.

20

TAILANDIA: El rey de Tailandia da su respaldo al incruento levantamiento militar que expulsó del poder al cuestionado primer ministro Thaksin Sinawatra, que sigue fuera del país. El monarca nombra al general golpista Sondhi Bonyaratkalin líder de la junta de gobierno provisional.

21.

TAILANDIA: La junta militar que dirigió el golpe de Estado prohíbe todas las actividades de los partidos políticos. El rebautizado Consejo para la Reforma Democrática bajo una Monarquía Constitucional también estrecha el control de los medios de comunicación.

22

INDONESIA: Miles de cristianos salen a la calle en la isla de Sulawesi para protestar por la ejecución de tres católicos, cuyas condenas son controvertidas por la ausencia de pruebas. Las protestas también se extienden a la parte occidental de la isla de Timor.

25

CHINA: El máximo líder del Partido Comunista Chino (PCCh) en Shanghai y miembro del Politburó, Chen Liangyu, es destituido de todos sus cargos y acusado de corrupción, según informa la agencia oficial Xinhua.

OCTUBRE

3

COREA DEL NORTE: El gobierno desafía a la comunidad internacional, que se opone a la proliferación atómica, y anuncia que realizará un ensayo nuclear.

4.

COREA DEL NORTE: China, principal apoyo de Corea del Norte, hace un llamamiento al régimen de Kim Jong-il para que no cumpla su amenaza de llevar a cabo una prueba nuclear. El Ministerio de Exteriores chino trata también de calmar los ánimos de Estados Unidos y Japón, que anuncian de inmediato que responderían "con dureza" si Pyongyang optaba por realizar una explosión atómica.

6

COREA DEL NORTE: El gobierno está preparado para realizar su primera prueba nuclear en una mina abandonada cercana a la frontera con China, según información que se recibe de Pyongyang por una fuente china. La explosión nuclear sería subterránea, a unos 2.000 metros de profundidad.

JAPÓN: Se anuncia que el primer ministro, Shinzo Abe, viajará a China y a Corea del Sur para intentar mejorar las relaciones con sus dos vecinos, que atraviesan desde hace tiempo uno de sus peores momentos. Uno de los temas a tratar, es el de las ambiciones nucleares de Corea del Norte.

8

JAPÓN: El nuevo primer ministro restaura las relaciones con China. En un comunicado conjunto, el gobierno japonés y el chino muestran su "profunda preocupación" por los anuncios de Corea del Norte de pretender realizar un ensayo atómico y se comprometen a cooperar para que desista de hacerlo.

9

COREA DEL NORTE: El gobierno efectúa una prueba nuclear subterránea que desata el temor de la comunidad internacional a que desestabilice la región y provoque el inicio de una carrera armamentística atómica. El ensayo es condenado enérgicamente por el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas que discute la adopción de sanciones al país.

La UE califica la prueba atómica de "acto irresponsable"

Por su parte, Corea del Sur anuncia el fin del dialogo con el país.

10

CHINA: El Gobierno descarta la posibilidad de una intervención militar contra Corea del Norte, pero admite, en un giro de 180 grados en su política, la aplicación de sanciones por parte de la ONU a Corea del Norte. Por su parte, Estados Unidos y Japón quieren sanciones económicas y diplomáticas.

11.

JAPÓN: El Gobierno japonés decide imponer sanciones económicas de forma unilateral contra Corea del Norte, en represalia a la supuesta prueba nuclear subterránea realizada por el régimen de Pyongyang, según anuncia el portavoz del Gobierno, tras una reunión del CSNU. Japón limitará sus exportaciones y prohibirá a los barcos norcoreanos entrar en sus puertos.

COREA DEL NORTE: El presidente de EE.UU. pide que se impongan "duras sanciones" al régimen de Corea del Norte tras la explosión nuclear subterránea el pasado lunes. Asimismo, manifiesta que su país "se reserva todas las posibilidades para defender a nuestros amigos en la región".

Por su parte, el secretario general de la ONU, Kofi Annan, urge a EE.UU. a que entable negociaciones directas con Corea del Norte para evitar una escalada de la crisis.

12

JAPÓN: La prueba nuclear norcoreana impulsará y ampliará los cambios en la política de Defensa japonesa que pretende acometer el primer ministro, Shinzo Abe, porque reforzará su plan de alejar al país del "pacifismo defensivo" al que se vio abocado tras su derrota en la II Guerra Mundial, según afirman los analistas.

16.

SRI LANKA: La violencia que azota el país amenaza con sumir el país en la guerra civil. Un suicida lanza un camión cargado de explosivos contra un convoy de autobuses repletos de marinos, que se dirigen a la base naval de Trincomale.

17

CHINA: China está construyendo una valla en algunos tramos de su frontera con Corea del Norte para impedir el paso de refugiados, según reconoce el Ministerio de Exteriores, que, sin embargo, dice que se trata de un proyecto de hace varios años.

31

COREA DEL NORTE: El gobierno acuerda con China y EE.UU. volver a la mesa de negociaciones para el desmantelamiento de su programa nuclear. El embajador estadounidense ante la ONU, John Bolton, advierte que este paso no es suficiente para cambiar los términos de la resolución adoptada por el CSNU, que impone sanciones al régimen norcoreano.

NOVIEMBRE

3

CHINA: El gobierno celebra la mayor cumbre con los jefes de Estado o de Gobierno de más de 40 países de los 53 que tiene África con el objetivo de incrementar sus relaciones económicas y políticas y forjar una alianza estratégica con ese continente.

4

COREA DEL NORTE: Tras aceptar regresar a las conversaciones a seis bandas para el desmantelamiento de su programa nuclear, el gobierno vuelve a dar un golpe de efecto y pide que se excluya a Japón de las negociaciones, y llama "imbéciles políticos" a los gobernantes del país vecino por decir que no aceptarán a Corea del Norte como potencia nuclear.

CHINA: El gobierno se compromete a duplicar la ayuda a África ante los jefes de Estado o de Gobierno de 41 países africanos y altos representantes de otros siete en Pekín.

5

INDIA: Diez personas mueren y 52 otras resultan heridas en dos explosiones casi simultáneas registradas en Guwahati, al nordeste del país.

6.

KIRGUIZISTÁN: Las protestas populares contra el régimen surgido de la Revolución de los Tulipanes en el Estado centroasiático continúan por quinto día consecutivo, pese a los intentos del presidente Kurmanbek Bakíyev de acallar los ánimos mediante la destitución del ministro del Interior.

9.

CHINA: El Tribunal Popular Supremo ordena a los jueces de todo el país que limiten al máximo el recurso a la pena de muerte, que sólo deberá ser pronunciada en "un número extremadamente pequeño" de ocasiones.

16

CHINA: El gobierno ayudará a Pakistán a construir centrales atómicas. El acuerdo intenta equilibrar su posición entre Pakistán e India, dos países que mantienen entre sí unas agrias relaciones.

17

VIETNAM: El presidente norteamericano Bush llega a Hanoi para asistir a la cumbre económica de Asia-Pacífico y se reúne con el presidente y el primer ministro, Nguyen Minh y Nguyen Tan Dung, respectivamente, y dialoga con el secretario general del Partido Comunista en una sala presidida por una enorme bandera roja y el busto del histórico dirigente comunista Ho Chi Minh.

AEPC: Los miembros de la Cooperación Económica Asia Pacífico (AEPC) lanzan una llamada de socorro para intentar sacar del limbo las negociaciones para la liberalización del comercio mundial, que se encuentran paralizadas desde julio pasado.

19

INDIA: Tres días después del ensayo nuclear realizado por Pakistán, el gobierno hindú prueba un misil de uso nuclear, aumentando la tensión en la zona.

21

INDIA: El gobierno sella una alianza estratégica con China con la ambición de convertirse en grandes potencias y manifiestan su disposición a impulsar la coexistencia pacífica de los dos países.

NEPAL: El gobierno logra sellar un acuerdo de paz con la guerrilla maoísta.

DICIEMBRE

1.

FILIPINAS: Por lo menos 400 personas mueren y 96 desaparecen por las inundaciones y el gigantesco alud de ceniza volcánica y rocas que deja el paso del tifón Durian.

3.

FILIPINAS: La presidenta Gloria Arroyo declara el "estado de catástrofe nacional" después de que un alud de barro provocado por un ciclón causa más de 800 muertos y desaparecidos. Al menos 406 personas ya murieron según la Cruz Roja local.

5.

FIJI: El jefe de las fuerzas armadas, contraalmirante Voreq Bainimarana, anuncia que toma el control del gobierno del país y nombra un gobierno provisorio. El premier interino será Jona Baravilala Senilagakali, un médico que no es miembro de las fuerzas armadas y no tiene pasado como político.

9.

INDIA: Los aeropuertos del país son puestos bajo estado de alerta tras la advertencia de un plan de secuestro aéreo por parte de milicianos islámicos que buscan liberar a un condenado a muerte, afirma la agencia india Pti.

FILIPINAS: El tifón Utor sacude el centro del país. El gobierno ordena la evacuación de más de 70.000 personas para evitar víctimas mortales por aludes

12

INDONESIA: Un terremoto de 6,3 grados de magnitud en la escala abierta de Richter sacude la región del mar de las islas Celebes, informa el Instituto de Supervisión Geológica de EE.UU.

15

COREA DEL SUR: El gobierno declara el estado de alerta militar porque considera probable que Corea del Norte realice otra prueba atómica durante las negociaciones que se reanudarán entre seis países en Pekín a propósito del programa nuclear de Pyongyang.

JAPÓN: Una enmienda para crear el primer Ministerio de Defensa en el país tras la Segunda Guerra Mundial y otra para reformar la educación e inculcar el patriotismo en las escuelas, son aprobadas por el parlamento nipón.

18

CHINA: Las charlas entre seis naciones en torno al programa nuclear de Corea del Norte se reanudan por primera vez en más de un año, una prueba sobre si el régimen comunista está dispuesto a negociar después de que su ensayo atómico alarmara a la región este otoño. Por su parte, el régimen de Corea del Norte de sube las exigencias para abandonar el programa, mientras que el gobierno de EE.UU. advierte que se le acaba la paciencia.

20.

COREA DEL NORTE: El gobierno de EE.UU. presenta al país un plan de cuatro fases que incluye incentivos económicos y garantías de seguridad para que Pyongyang abandone su programa para la fabricación de armas nucleares.

21

TURKMENISTÁN: El presidente Saparmurat Niyazov, después de dos décadas de régimen, fallece a los 66 años debido a insuficiencia cardíaca.

26.

TAIWÁN: Un potente sismo estremece al país y provoca una alerta de tsunami justo en el segundo aniversario del oleaje devastador que mató a unas 230.000 personas en el sur de Asia.

27.

CHINA: El gobierno promete a los periodistas de Taiwán, isla con la que mantiene un conflicto desde 1949, que les permitirá cubrir tanto los JJOO de 2008 como los preparativos para la cita olímpica, aunque pide a cambio que levante la prohibición de trabajar a los medios oficiales chinos en la isla.

28.

FILIPINAS: Hallan un cuerpo que creen que sería Khaddafy Janjalani, jefe del grupo Abu Sayyaf, vinculado a Al-Qaeda. El gobierno asegura que el terrorista más buscado está muerto.

29

INDONESIA: Más de 120 muertos por las inundaciones en la isla de Sumatra.

31

TAILANDIA: Al menos nueve bombas de poco poder explotan en distintos puntos de Bangkok; ninguna organización se adjudica el hecho; el resultado es de 2 muertes y más de 30 heridos